

## ESCLAVITUD Y SERVIDUMBRE EN EL ORIENTE DEL PAÍS EN FUENTES Y PUBLICISTAS DE LOS SIGLOS XVIII - XIX.

I. A. Chukánov<sup>1</sup>  
R.A. Mujamédov<sup>2</sup>  
E.E. Nikolaev<sup>3</sup>  
A.V. Savelev<sup>4</sup>  
E.S. Tvorogov<sup>5</sup>

**Resumen:** Objeto del estudio: estudiar la historia de la formación de la esclavitud y la servidumbre, el establecimiento de la servidumbre en Siberia, durante el desarrollo de su territorio por parte del estado ruso en el siglo XVII y principios del XIX. Materiales de investigación: trabajos científicos y publicaciones periódicas de los siglos XVIII-XIX, incluida "La historia de la servidumbre" de M.A. Litvinova, "Revisión estadística de Siberia" Yu.A. Gagemeister, "Historia de Siberia" de G.F. Miller, "La servidumbre en Siberia" de K.P. Mikhailova, "Reseña histórica de Siberia" P.A. Slovtsov, primera y segunda colección completa de leyes del Imperio Ruso, Carta del Patriarca Filaret al Arzobispo Cipriano de Siberia "Sobre el estado religioso de su rebaño y las medidas para establecer la piedad" Resultados y novedad de la investigación: el artículo, escrito sobre documentos y materiales de archivo publicados en los siglos XVIII y XIX, revela las principales direcciones y etapas del establecimiento de la esclavitud, la servidumbre y la servidumbre en las regiones orientales del país. Los autores han identificado un patrón: a pesar de que el gobierno de la Rusia moscovita, así como, posteriormente, el Imperio ruso, prohibieron categóricamente la esclavización y la esclavitud de los residentes locales, las autoridades locales en la persona de los gobernadores, así como los comerciantes, soldados, arqueros, se aprovecharon de la lejanía de la zona y de la falta de control por parte de las autoridades centrales, violaron las leyes del país y convirtieron masivamente a los residentes locales en esclavos y siervos.

A partir de principios del siglo XVIII, la servidumbre comenzó a penetrar gradualmente en las regiones orientales del país, ya que los funcionarios grandes y medianos, algunos nobles, habiendo recibido parcelas de tierra como recompensa por un servicio impecable, prácticamente no tuvieron oportunidad de cultivarlos, ya que la población en las regiones orientales era pequeña y atraer campesinos de Rusia bajo contrato para cultivar la propiedad privada no era rentable ni rentable. Sólo unos pocos, los nobles más ricos, tuvieron la oportunidad de transportar a sus siervos desde la parte occidental del país para cultivar sus nuevas tierras en el este. La principal forma de atraer a los siervos para cultivar propiedades privadas fue el uso de ex convictos y exiliados de entre los antiguos siervos, representantes de otras clases, incluidos los nobles exiliados a trabajos forzados y que habían cumplido sus condenas, así como exiliados de entre los campesinos. y otras clases. Privadas de sus medios de subsistencia y sin esperanza de regresar, para sobrevivir, las personas se vieron obligadas a firmar contratos esclavizantes con los terratenientes y pasar a ser clasificadas como siervos. Los mayores propietarios de siervos y sus explotadores más crueles fueron los pocos monasterios que aparecieron en Siberia en los siglos XVII y XVIII. Durante el reinado de Nicolás I, la servidumbre, así como cualquier invasión de la esclavitud en Siberia, fue completamente abolida a nivel legislativo poco antes de la reforma campesina en Rusia en 1861.

**Palabras clave:** esclavitud, servidumbre, siervos, terratenientes, "extranjeros", monasterios, colonos convictos del estado.

Han pasado más de 160 años desde que se abolió la servidumbre en Rusia, pero muchos aspectos de este acontecimiento verdaderamente significativo siguen siendo poco estudiados hasta

---

<sup>1</sup> Universidad Estatal de Ulyanovsk, Doctor en Ciencias Históricas, Profesor, Profesor del Departamento de Historia de la Universidad Pedagógica Estatal de Ulyanovsk [chia58@rambler.ru](mailto:chia58@rambler.ru)

<sup>2</sup> Universidad Estatal de Ulyanovsk, Doctor en Ciencias Históricas, Profesor, Profesor del Departamento de Historia de la Universidad Pedagógica Estatal de Ulyanovsk [Rasit56@mail.ru](mailto:Rasit56@mail.ru)

<sup>3</sup> Universidad Estatal de Ulyanovsk estudiante de posgrado de la Universidad Pedagógica Estatal de Ulyanovsk [lokoman86@mail.ru](mailto:lokoman86@mail.ru)

<sup>4</sup> Universidad Militar del Ministerio de Defensa, Moscú Federación Rusa, estudiante, [savelev-lesha@mail.ru](mailto:savelev-lesha@mail.ru)

<sup>5</sup> Asociación del Colegio de Abogados Regional de Rostov "Prometheus", Rostov del Don, abogado [eduard.tvorogov.@yandex.ru](mailto:eduard.tvorogov.@yandex.ru)

el día de hoy. Entre ellos, sin duda, se encuentra el problema de la propagación de la esclavitud, la servidumbre y la servidumbre en las regiones orientales del país, que aún es controvertido y poco estudiado. Por un lado, muchos autores bastante autorizados argumentan que prácticamente no había servidumbre en las regiones orientales, y si alguno de los oponentes comienza a citar hechos específicos que refutan esta posición, entonces inevitablemente siguen argumentos en contra, cuya esencia hierve. Esto se debe al hecho de que las relaciones de siervos en los Urales, Siberia y otras zonas remotas del país eran raras, pocas en número e irrelevantes para la región en cuestión.

Las discusiones científicas que se han desarrollado en nuestro país en relación con el 160 aniversario de la publicación del famoso Manifiesto de Alejandro II del 19 de febrero de 1861, su importancia socioeconómica y política, de alguna manera han devuelto el interés de los investigadores a este problema. Intentamos, basándonos principalmente en fuentes poco conocidas de los siglos XVIII y XIX, responder a la pregunta: ¿qué tan extendida estaba la esclavitud, la servidumbre y la servidumbre en las regiones orientales del país (en los Urales), quiénes eran sus principales portadores, y También para descubrir cuáles fueron las raíces de este fenómeno.

Es bien sabido que el gobierno de Rusia, comenzando con el zar Mikhail Romanov y sus sucesores, no sólo no apoyó la expansión de la servidumbre en las regiones orientales separadas del país, sino que también adoptó formidables decretos, resoluciones, decisiones y leyes que categóricamente prohibió la esclavización de los residentes locales (nativos), estableció una responsabilidad penal grave por su violación. Y los hechos que tenemos a nuestra disposición sobre la esclavitud directa, la esclavitud y la esclavitud de los residentes locales y los visitantes de entre los convictos exiliados sugieren que estas regulaciones simplemente fueron ignoradas en la mayoría de las áreas remotas del país recién desarrollado en los siglos XVII y XVIII. Todo esto despertó el interés de los autores por este problema y se convirtió en el tema de nuestra investigación.

En la historiografía prerrevolucionaria se estableció una opinión bastante autorizada, cuya esencia es que Siberia, "de hecho", no conocía la servidumbre, es decir, se generalizó exclusivamente en las provincias centrales de la Rusia europea, en los estados bálticos, la región del Volga y en parte en las fábricas de los Urales<sup>6</sup>. Algunos investigadores, en particular K.P. Mikhailov, de quien se hablará más adelante, intentó refutar esta opinión, señalando acertadamente que en el este del país había muy pocos siervos y esclavos, y otras categorías dependientes de la

---

<sup>6</sup> Litvinov, M.A. Historia de la servidumbre en Rusia. M.: Tipo. Vilde, Malaya Kislovka, 1897. págs. 156-158

población, constituían un porcentaje insignificante de la población. así que simplemente intentaron “no darse cuenta”<sup>7</sup>.

La historiografía dedicada a la servidumbre y su extensión a varias regiones del país es amplia y diversa, pero no existen muchos trabajos que describan la expansión de la servidumbre y la servidumbre en el este del país. Se conocen las obras del historiador del siglo XVIII, alemán de nacimiento, Miller, quien escribió sobre la esclavitud masiva de las mujeres locales por parte de arqueros y cosacos, quienes se convirtieron en objeto de compra y venta; a partir de estas mujeres formaron las primeras “casas de tolerancia” en Siberia, que apareció casi a partir del siglo XVII. La primera mención de la esclavitud y los siervos en las tierras siberianas la encontramos en el estudio de Pyotr Andreevich Slovtsov, fechado en 1886, donde indicó: “... se encontraron siervos comprados a los terratenientes registrados durante el primer censo de 1723 entre los obispos, sirvientes, comerciantes, cosacos y plebeyos, de campesinos estatales o de plebeyos de la ciudad, así como de exiliados”<sup>8</sup>. En la primera mitad del siglo XIX, Seraphim Serafimovich Shashkov escribió su investigación, quien en el Capítulo III escribió directamente que la esclavitud fue llevada a Siberia por los conquistadores pioneros rusos con sus "espadas y lanzas".

Un lugar importante al considerar el problema de la expansión de la servidumbre a las regiones orientales del país lo ocupa el estudio de K.P. Mikhailov, en el que revela las razones, las principales direcciones de la expansión de la servidumbre y la servidumbre en Siberia occidental y oriental, y también revela sus características distintivas<sup>9</sup>.

Además de las pruebas publicadas en revistas científicas y periodísticas, intentamos encontrar documentos que confirmaran estos ejemplos a nivel de archivo oficial. Y lo logramos. En particular, en los documentos publicados en el segundo volumen de las obras del académico del siglo XVIII G.F. Miller, pudimos descubrir una serie de pruebas interesantes, en particular, una carta del Patriarca Filaret al Arzobispo Cipriano de Siberia "Sobre el estado religioso de su rebaño y las medidas para establecer la piedad"<sup>10</sup>. El documento es bastante extenso y en él encontramos pruebas documentales de lo que escribieron los publicistas siberianos del siglo XIX. Mientras trabajábamos en el material, encontramos otras evidencias documentales de las

---

<sup>7</sup> Mijailov, K.P. Serfdom in Siberia (páginas de la historia de la servidumbre campesina y extranjera) Colección siberiana: publicación periódica científica. Ed. NUEVO MÉJICO. Yadrintseva. 1886. Libro. 1. págs. 93-138

<sup>8</sup> Slovtsov P.A. Reseña histórica de Siberia / [Oc.] P.A. Slovtsova. – San Petersburgo: Tipo. EN. Skorokhodova, 1886. Libro segundo, de 1742 a 1823. P. 28

<sup>9</sup> Mijailov, K.P. Serfdom in Siberia (páginas de la historia de la servidumbre campesina y extranjera) Colección siberiana: publicación periódica científica. Ed. NUEVO MÉJICO. Yadrintseva. 1886. Libro. 1. págs. 93-138

<sup>10</sup> Carta del Patriarca Filaret al Arzobispo Cipriano de Siberia sobre el estado religioso de su rebaño y las medidas para establecer la piedad // RGADA, Miller portfolios, No. 478, II, gramo. No. 7. Lista del siglo XVII. 18 composiciones. – Lista del siglo XVII. En AAN F. 21, op. 4, núm. 5, L. 158-166, núm. 145; No. 16, L. 405-415. No. 103. Publicado por: Miller G.F. Historia de Siberia. Edición 2 adicional M.: Literatura oriental de la Academia de Ciencias de Rusia, 2000. T. 2. P. 331

posiciones expresadas por los autores. Hemos estudiado detenidamente las leyes del Estado ruso, publicadas en la primera y segunda colecciones de leyes, que regulan la expansión de la servidumbre y la esclavitud en las regiones orientales del país<sup>11</sup>.

Aunque no pretendíamos tener una imagen completa de la propagación de la esclavitud y la servidumbre en las regiones orientales del país, logramos iluminar parcialmente el problema y formular una serie de conclusiones.

En la historia de Rusia, un lugar especial lo ocupa la colonización de las vastas extensiones de nuestro país en el este por colonos del centro de Rusia. A partir del siglo XV, tan pronto como el Estado ruso sintió su fuerza, comenzó a desarrollar territorios en el este del país. Al principio fue la región de Vyatka, en el siglo XVI tuvo lugar la conquista de los kanatos de Astracán y Kazán, la famosa expedición de Ataman Ermak Timofeevich, y en el siglo XVII el desarrollo de las extensiones de los Urales, Siberia y luego el Lejano Oriente. ya se había generalizado. En la historia mundial, por supuesto, tuvo lugar la colonización de vastas extensiones de tierras inexploradas y escasamente pobladas, pero las expediciones de los conquistadores españoles, los filibusteros británicos y los colonos norteamericanos no se pueden comparar con las campañas de los exploradores rusos. La escala de desarrollo de las extensiones siberianas, incluso en comparación con el avance de los colonialistas estadounidenses que avanzaban por tierras indias, es incomparable. Las tierras de Simbirsk fueron desarrolladas principalmente por los antiguos Lyuli forzados, que huyeron de sus señores siervos del este, cosacos y arqueros.

Estudiamos las publicaciones y fuentes de que disponíamos de los siglos XVII al XIX, que reflejaban los enfoques de entonces del problema en estudio. Los investigadores de la época abordaron el problema en consideración de manera integral y profunda, tratando de basarse en materiales documentales y relatos de testigos presenciales de esos años.

Para nuestro tiempo es interesante la interpretación de la expansión de la servidumbre en las regiones orientales del país, expresada por el investigador S.S. Shashkov, que creía que los rusos llegaron a Siberia y otras regiones orientales del país como conquistadores; ellos mismos, siendo forzados en su mayor parte a Rusia occidental, trajeron la esclavitud a los pueblos locales. Señaló que "... el hombre ruso, liberándose de las cadenas de la esclavitud, a cada paso, por el derecho de los fuertes, mostró una inclinación a esclavizar a los demás, a los más débiles"<sup>12</sup>. Creía que la venta

---

<sup>11</sup> Colección completa de leyes. SPb.: Tipo. Oficina Propia de Su Majestad Imperial, Departamento II, 1830. T III. De 1689 a 1699 pág.314

<sup>12</sup> Shashkov, S.S. Bocetos históricos: [en 2 volúmenes] / [op.] S. S. Shashkova; ed. N. A. Shigina. - San Petersburgo: Imprenta de A. Morigerovsky, 1872. T.2. pág.99

de mujeres, tanto por parte de gobernadores como de personas de otros estados, no se detuvo en Siberia hasta finales del siglo XVIII y principios del XIX <sup>13</sup>.

S.S. Shashkov, en su investigación, reveló las etapas de esclavización de los residentes locales por parte de gobernadores, cosacos, arqueros y soldados rusos. La primera etapa fue la esclavización de mujeres extranjeras para “placeres carnales”, ya que los soldados rusos inicialmente no necesitaban esclavos varones. Durante las campañas, fueron sacadas por la fuerza de los campos, tomadas como pago por yasak, y gradualmente estas mujeres se convirtieron en objeto de compra y venta. Poco a poco, dependiendo de su rango, todos adquirieron "concubinas", desde el gobernador hasta el arquero común o el cosaco, ya que eran pocas las mujeres rusas que se atrevían a seguir a sus maridos<sup>14</sup>. El autor describe casos en los que muchos cosacos mantenían a las mujeres atadas con una cadena al cuello para que no huyeran y las llevaban consigo a todas partes para ayudarlas también a administrar el campamento. Algunas tuvieron hijos de ellos y los convirtieron en sus esposas.

Aunque las leyes del estado ruso prohibían la esclavización de la población local, casi no estaban en vigor en Siberia a finales de los siglos XVII y XVIII. Los rusos comenzaron a esclavizar a hombres de entre los residentes locales, convirtiéndolos en esclavos, es decir, esclavos personales<sup>15</sup>. Los siberianos formaban sus harenes con mujeres locales, a menudo las empeñaban y las vendían por entre 10 y 20 rublos<sup>16</sup>. Casos similares ocurrieron no sólo en Siberia, sino que también los describe Nikolai Krasheninnikov, quien estudió la historia de Kamchatka <sup>17</sup>.

El desarrollo de Siberia y otros territorios que luego pasaron a formar parte del Imperio Ruso estuvo acompañado de enfrentamientos militares con residentes locales armados que intentaron defender sus tierras y su orden. Varias fuentes que datan de 1822 informan de graves enfrentamientos militares entre destacamentos de cosacos y soldados con los pueblos locales de los Urales del sur, en particular con los kirguís, los tártaros y los kalmyks. Así, durante una de las batallas con los tártaros y kirguises, un destacamento de cosacos bajo el mando de Ataman Tsitsurin mató a 113 personas y tomó cautivos a 237 hombres, mujeres y niños y posteriormente los vendió como esclavos. Los gobernadores de Tobolsk, Transbaikal e Irkutsk llevaron a cabo

---

<sup>13</sup> Shcheglov, I.V. Lista cronológica de los datos más importantes de la historia de Siberia. 1032-1882 / comp. I.V. Shcheglov, ed. miembro Departamento V.I.Vagina. - Irkutsk, 1883. Pág. 684

<sup>14</sup> Miller G.F. Historia de Siberia. Ed. 2do agregado. T.2.M.: “Literatura oriental” RAS, 2000. T.2

<sup>15</sup> Actas históricas recopiladas y publicadas por la Comisión Arqueográfica. En 5 volúmenes San Petersburgo: Expedición para la obtención de documentos estatales, 1841-1842. T.IV. pág.183

<sup>16</sup> Miller G.F. Historia de Siberia. Ed. 2do agregado. T.2.M.: “Literatura oriental” RAS, 2000. T.2. pág.403

<sup>17</sup> Sobre las reglas para el censo de campesinos y plebeyos que no están incluidos en el salario per cápita, para su inclusión en el mismo; sobre multas a los terratenientes por no declarar las almas registradas, y sobre la concesión del derecho a todos a comprar habitantes de Kalmyk y de otras naciones, bautizarlos y conservarlos sin pagar capitación. Manifiesto del 16 de noviembre de 1737. // Colección completa de leyes de la República de Ingushetia. San Petersburgo, 1830. T. 10. P. 330. Artículo 7438

con sus tropas campañas contra las tribus rebeldes. Capturaron a yakutos, buriatos, samoyedos, ostyaks, tártaros, kirguís, kalmyks y representantes de otros pueblos<sup>18</sup>. Los “extranjeros” fueron capturados e incluso los residentes locales pacíficos que llegaban a los fuertes con fines comerciales fueron capturados y convertidos en esclavos, aunque la esclavitud forzada de representantes de los pueblos indígenas estaba estrictamente prohibida por la ley rusa <sup>19</sup>.

Los documentos de esos años proporcionan muchos ejemplos de tales atropellos. Se puede citar un documento histórico: "Una carta del gobernador de Tobolsk, el boyardo Matvey Godunov, al gobernador de Turín, Semyon Apukhtin, sobre la eliminación de la "anarquía" en la iglesia y la vida pública en las ciudades siberianas", que dice que "los hombres libres viven con Kolmatsky, Totar, Ostyak y Vagulitsky esposas, viudas y muchachas ilegalmente y sus hijos viven con ellas sin bautizar... viudas y muchachas libres, libres, son llevadas a su patio para fornicar... llevan a sus esposas para robar... empeñan sus esposas de corona y oración por 10-20 rublos... y los gobernadores con un hombre tan ilegal no reciben ningún castigo"<sup>20</sup>.

Personas que buscaban esclavizar a los llamados. Los “extranjeros” encontraron una salida única para eludir la ley. Comenzaron a “bautizar en cautiverio” a los residentes locales. Según S.S. Shashkov, este método de esclavitud se generalizó en las regiones orientales del país en el siglo XVII y principios del XVIII. Los vecinos bautizados cayeron en servidumbre de su amo, quien los poseía, los vendía y los dejaba en herencia en testamento a sus hijos<sup>21</sup>. Al final, Pedro I, a petición del metropolitano siberiano Filoteo, ordenó que se anunciara en el distrito de Berezovsky que todos los residentes locales recién bautizados en cautiverio estaban sujetos a ser liberados "a pesar de cualquier fortaleza"<sup>22</sup>.

La etapa más importante en el establecimiento de la esclavitud en las regiones orientales del país fue la aparición en el siglo XVII y principios del XVIII de los mercados de esclavos en Tomsk, Yeniseisk, Tyumen y Tobolsk. Además, nadie se atrevía a capturar esclavos por la fuerza, ya que existían estrictas prohibiciones que prohibían "ofender" a los "nativos" locales. Los niños fueron vendidos, por ejemplo, en la región de Berezovsky, por los propios residentes locales<sup>23</sup>.

---

<sup>18</sup> Shashkov, S.S. Bocetos históricos: [en 2 volúmenes] / [op.] S. S. Shashkova; ed. N. A. Shigina. - San Petersburgo: Imprenta de A. Morigerovsky, 1872. T.2. pág.109

<sup>19</sup> Colección completa de leyes. SPb.: Tipo. Oficina Propia de Su Majestad Imperial, Departamento II, 1830. T III. De 1689 a 1699 pág.314

<sup>20</sup> Miller G.F. Historia de Siberia. Ed. 2do agregado. T.2.M.: “Literatura oriental” RAS, 2000. T.2. págs. 344-345

<sup>21</sup> Shashkov, S.S. Bocetos históricos: [en 2 volúmenes] / [op.] S. S. Shashkova; ed. N. A. Shigina. - San Petersburgo: Imprenta de A. Morigerovsky, 1872. T.2. pág.114

<sup>22</sup> Mijailov, K.P. Serfdom in Siberia (páginas de la historia de la servidumbre campesina y extranjera) Colección siberiana: publicación periódica científica. Ed. NUEVO MÉJICO. Yadrintseva. 1886. Libro. 1. págs. 93-138

<sup>23</sup> Slovtsov P.A. Reseña histórica de Siberia / [Oc.] P.A. Slovtsova. – San Petersburgo: Tipo. EN. Skorokhodova, 1886. Libro segundo, de 1742 a 1823. P. 279

Los sucesores de Pedro I se opusieron verbalmente a la esclavitud y la trata de esclavos. La emperatriz Anna Ioanovna en 1733, el 31 de mayo, prohibió por decreto la trata de esclavos<sup>24</sup>, sin embargo, en el párrafo 7. de su otro decreto del 16 de noviembre de 1737, autorizó completamente la esclavitud. Así, en el documento que firmó se afirma que “...los kalmyks y otras naciones que, como se sabe, son bautizados y los menores van a sus dueños, pueden comprar, bautizar y conservar para sí, sin pago alguno. de dinero de capitación, con una nota en las oficinas provinciales y de voivodato”<sup>25</sup>.

Es decir, a este decreto se le permitió esclavizar a personas libres entre los nativos mediante el bautismo en la fe ortodoxa. Esto es, en primer lugar. Y, en segundo lugar, sólo los nobles y los funcionarios tenían derecho a heredar a los esclavos, y a todas las demás categorías de la población se les permitía poseer a sus esclavos sólo de por vida. Gracias a este decreto, los comerciantes y la gente del pueblo, los funcionarios menores de los plebeyos se convirtieron en propietarios de siervos.

Además de la esclavización de los residentes locales, la propiedad feudal a gran escala comenzó a aparecer en los Urales y Siberia. Comenzó bajo Catalina I con un decreto del Senado del 27 de agosto de 1725 para enviar nobles a Yakutsk y darles tierras. De conformidad con este decreto, otro documento fechado el 31 de marzo de 1727 (ya bajo Pedro II) determinó el número de jóvenes nobles que fueron enviados a Yakutsk para recibir propiedades para su posterior servicio<sup>26</sup>. En Kamchatka se suponía que posteriormente los cosacos serían nobles y también les darían tierras<sup>27</sup>.

La clase dominante siberiana realmente no quería tomar posesión de la tierra sin quienes pudieran cultivarla para ellos, es decir, trabajadores forzosos “libres”. La tierra resultante necesitaba ser cultivada por alguien, por lo que se arrendaba a la gente del pueblo, quienes la cultivaban, entregando a los propietarios la mitad de la cosecha. Fueron llamados "hombres de piso"<sup>28</sup> [21]. Estas personas no estaban satisfechas con el hecho de que se les obligaba a trabajar para los funcionarios propietarios de la tierra y se les pedía que se las dieran a cambio de cereales

---

<sup>24</sup> Shashkov, S.S. Bocetos históricos: [en 2 volúmenes] / [op.] S. S. Shashkova; ed. N. A. Shigina. - San Petersburgo: Imprenta de A. Morigerovsky, 1872. T.2. págs. 114-115

<sup>25</sup> Sobre las reglas para el censo de campesinos y plebeyos que no están incluidos en el salario per cápita, para su inclusión en el mismo; sobre multas a los terratenientes por no declarar las almas registradas, y sobre la concesión del derecho a todos a comprar habitantes de Kalmyk y de otras naciones, bautizarlos y conservarlos sin pagar capitación. Manifiesto del 16 de noviembre de 1737. // Colección completa de leyes de la República de Ingushetia. San Petersburgo, 1830. T. 10. P. 330. Artículo 7438.

<sup>26</sup> Sobre el fortalecimiento de ciudades y fortalezas en las provincias de Ufa y Solikamsk contra los ataques de los bashkires, y sobre la construcción de balizas en las montañas y en lugares altos para avisar a los residentes en caso de una incursión enemiga. Decreto del Senado. 15 de marzo de 1728 // PSZ RI.SPb., 1830. T.8 No. 5248. P.17

<sup>27</sup> Slotvtsov P.A. Reseña histórica de Siberia / [Oc.] P.A. Slotvtsova. – San Petersburgo: Tipo. EN. Skorokhodova, 1886. Libro segundo, de 1742 a 1823. P. 286

<sup>28</sup> Descripción económica de la provincia de Irkutsk, compilada según el programa de la Sociedad Económica Libre Imperial de Irkutsk, 1840.

o rentas monetarias para uso del gobierno. En consecuencia, los terratenientes estaban extremadamente descontentos con su situación, ya que no podían utilizar esclavos de los "extranjeros". No estaban adaptados al trabajo duro de la tierra y podían utilizarse exclusivamente como sirvientes del patio. Tampoco era práctico traer siervos de Rusia, ya que era muy caro y, además, había que establecerlos en nuevas tierras e invertir en la construcción de aldeas.

Sin embargo, la servidumbre penetró gradualmente en las tierras orientales recientemente desarrolladas de dos maneras. El primer método es la aparición de siervos forzosos en los monasterios siberianos, y el segundo es la esclavización de aquellas personas que cometieron crímenes en la parte occidental de Rusia y, por decisión de los tribunales, fueron enviados a Siberia para realizar trabajos forzados. Además, el gobierno de Catalina II permitió a los terratenientes enviar a los campesinos rebeldes no sólo al exilio, sino también a trabajos forzados, lo cual es un hecho bien conocido. Es decir, eran delincuentes condenados.

Si recurrimos a la investigación de V.I. Semevsky, publicado en la segunda mitad del siglo XIX<sup>29</sup>, así como las obras del padre Melentius<sup>30</sup>, luego veremos que los monasterios, con el apoyo de las autoridades, a veces se apoderaron de tierras ocupadas y taladas de bosques por los colonos rusos. El mismo investigador V.I. Semevsky en su artículo "Los campesinos estatales bajo Catalina II"<sup>31</sup> Da muchos ejemplos de cómo los monasterios, con el apoyo de funcionarios del gobierno, quitaron tierras a los campesinos estatales. En particular, da el siguiente ejemplo. Entonces, los campesinos del cementerio Chadobsky del departamento de Yenisei, Kolpakov, Kulakov y Rukosuev, con el permiso por escrito de la oficina provincial de Yenisei, recibieron de él y desarrollaron parcelas en tierras fértiles a lo largo de las orillas del río Tunguska. Pero en 1696, el élder Joachim Putilov fundó un monasterio (ermita) no lejos de las tierras campesinas, le dieron tierras campesinas y ordenó a los campesinos que antes las cultivaban y araban, que ahora las cultivaran para el monasterio. Los campesinos intentaron presentar quejas ante las autoridades superiores, pero estas no los apoyaron y se pusieron del lado del monasterio.

Los campesinos obedecieron y se trasladaron a otras parcelas, y campesinos traídos de las regiones occidentales del país, adscritos al monasterio, se asentaron en las tierras que les habían quitado. En 1766, el monasterio necesitaba terreno adicional. Las autoridades del monasterio, con la ayuda de las autoridades, expulsaron nuevamente a los descendientes del campesino Kolpakov, que ascendían a 36 personas, de la tierra de 44 desiatinas. Lo mismo hicieron con las posesiones de los campesinos Rukosuev y Kolyupanov, a quienes también les quitaron 200 acres. Las

---

<sup>29</sup> Semevsky V.I. Campesinos de fincas espirituales en la segunda mitad del siglo XVIII // Pensamiento ruso. 1882. N° 9, 10

<sup>30</sup> Meletiy A. Cartas eclesiásticas de la región de Siberia Oriental // Antigüedad rusa. 1879. Libro. 1-4. Pág. 38

<sup>31</sup> Semevsky V.I. Campesinos de propiedad estatal bajo Catalina II // Antigüedad rusa. G.10. 1879, T.24, Libro 1-4, enero-abril. págs. 15-16.

autoridades no aceptaron quejas de los campesinos y por eso adjuntaron su queja a la Orden de los campesinos de Boguchansky, enviada a la emperatriz Catalina II. En esta denuncia señalaron que, aunque al monasterio se le cedieron tierras por 30 verstas, el monasterio se apoderó de tierras por 80 verstas a lo largo del río Tunguska, aunque el monasterio sólo tenía 65 almas en total.<sup>32</sup>

Los monasterios hicieron todo lo posible para esclavizar a los llamados. “gente ambulante” y los obligan a trabajar en las tierras del monasterio. Y para asegurar su seguridad, compraron mujeres de las tribus locales, las convirtieron a la ortodoxia y concedieron préstamos en efectivo, ganado y cereales a los exiliados. Las personas que no tenían adónde ir se vieron obligadas a aceptar<sup>33</sup>.

Poco a poco, se creó una capa de campesinos monásticos siervos en los monasterios. Acerca de los derechos e impuestos que el monasterio cobraba a sus siervos, V. I. Semevsky encontró en el orden de los campesinos de una de las aldeas pertenecientes al Monasterio Tobolsk Znamensky. El mayor impuesto a favor del monasterio fue el llamado. “cinco panes”, es decir, una de cada cinco gavillas trilladas que iban a beneficio del monasterio. El campesino estaba obligado a trabajar 30 días al año en los campos del monasterio y arar al menos 1/3 de desiatina al día con su caballo. Los campesinos pescaban y tejían redes para el monasterio, trituraban cáñamo a razón de medio kilo por alma, donaban heno y leña al monasterio y recogían corteza de abedul. Los campesinos transportaban en sus carros grano hasta el molino, situado a 100 kilómetros de distancia, y peces vivos. Si alguien no hacía esto, donaba 72 kopeks al año al monasterio. Los ancianos de entre 70 y 80 años tenían que cuidar de los peces en las jaulas. Los monasterios contrataban equipos de carpinteros de la comunidad, a quienes se les pagaba entre 7 y 17 rublos al año por el trabajo realizado. Hubo otras obras a favor del monasterio, de las que los campesinos sufrieron “gran ruina”. En 1756, Archimandrita Sofronia impuso fuertes impuestos y corvée a los campesinos del Monasterio Trinity Tyumen, es decir, cada alma campesina tenía que trabajar 173 días al año en beneficio del monasterio. Aquellos que no completaron las tareas fueron, por orden del archimandrita, golpeados con latigazos entre 300 y 500 veces y encadenados en cobertizos fríos en invierno. El gobernador de la región de Tobolsk, habiendo recibido numerosas quejas de los siervos forzosos, organizó inspecciones, se convenció de su imparcialidad y tomó medidas para apaciguar las solicitudes de las autoridades del monasterio<sup>34</sup>.

---

<sup>32</sup> Semevsky V.I. Campesinos de propiedad estatal bajo Catalina II // Antigüedad rusa. G.10. 1879, T.24, Libro 1-4, enero-abril. págs. 15-16

<sup>33</sup> Mijailov, K.P. Serfdom in Siberia (páginas de la historia de la servidumbre campesina y extranjera) Colección siberiana: publicación periódica científica. Ed. NUEVO MÉJICO. Yadrintseva. 1886. Libro. 1. págs. 93-138.

<sup>34</sup> Mijailov, K.P. Serfdom in Siberia (páginas de la historia de la servidumbre campesina y extranjera) Colección siberiana: publicación periódica científica. Ed. NUEVO MÉJICO. Yadrintseva. 1886. Libro. 1. págs. 93-138

La omnipotencia de los monasterios en relación con sus siervos fue limitada en 1764 por la emperatriz Catalina II, quien en 1764 emitió un decreto sobre la secularización de las propiedades eclesiásticas. Según este decreto, en algunas regiones del país, en particular en los Urales y Siberia, se quitaron propiedades y los obispos y campesinos monásticos se convirtieron en campesinos "económicos", que ahora tenían los mismos derechos que los campesinos estatales. En el estudio de Shcheglov, publicado en 1883<sup>35</sup>, se señaló que según este decreto, 13 mil campesinos fueron liberados de la servidumbre en Siberia y los Urales, sin contar a sus familiares. Estos datos son confirmados por P.A. Slovtsov, que da la cifra de 16.128 almas<sup>36</sup>.

El segundo método de esclavizar a los campesinos, siguiendo el ejemplo de las provincias de Siberia y los Urales en el siglo XVII, fue intentado por un pequeño número de nobles y funcionarios siberianos. Los primeros campesinos cultivables debían ser protegidos del deseo de todo tipo de gobernadores y comandantes *streltsy* de esclavizarlos y convertirlos en sus esclavos. Hubo tantos casos similares que el zar Mikhail Romanovich se vio obligado, a través del cosaco Semyon Gubki, a entregar una carta a los gobernadores siberianos Ivan Pushkin y Dmitry Zubov, cuya esencia era que protegerían a los campesinos cultivables de la arbitrariedad de comandantes militares, que buscaban infligirles todo tipo de insultos y esclavizarlos, para que nadie golpee ni robe a sus esposas e hijos, no se les haga violencia ni se les venda<sup>37</sup>.

Las investigaciones realizadas en el siglo XIX muestran que había muy pocos nobles en Siberia, como lo demuestra el investigador Andreev, quien creía que muchos nobles pasaron a la clase del clero o del campesinado negro y perdieron sus privilegios, pero algunos de ellos conservaron su dignidad y fueron llamados "siberianos"<sup>38</sup>. A algunos funcionarios se les concedió el título de noble hereditario o de servicio por méritos militares o de otro tipo<sup>39</sup>.

Tales intentos, según P.A. Slovtsov, los nobles siberianos aceptaron antes, a partir de finales del siglo XVII y principios del XVIII, cuando registraron a los fugitivos y exiliados como siervos.<sup>40</sup> Es decir, ¿cómo fueron las cosas? Las personas que cometieron un delito en la parte occidental del país llegaron a Siberia por etapas, encadenadas, a veces junto con sus esposas e hijos, y fueron encarceladas con trabajos forzados. Luego fueron transferidos al estatus de exiliados-convictos, es

---

<sup>35</sup> Shcheglov, I.V. Lista cronológica de los datos más importantes de la historia de Siberia. 1032-1882 / comp. I.V. Shcheglov, ed. miembro Departamento V.I.Vagina. - Irkutsk, 1883

<sup>36</sup> Slovtsov P.A. Reseña histórica de Siberia / [Oc.] P.A. Slovtsova. – San Petersburgo: Tipo. EN. Skorokhodova, 1886. Libro segundo, de 1742 a 1823. P. 288

<sup>37</sup> Instituto Histórico de la Academia de Ciencias de la URSS, Verkhoturyskie Acts, Cor. 1, Lista del siglo XVIII. En AAN, F. 21, op. 4, núm. 2, L. 131, núm. 115

<sup>38</sup> Crónica de la Casa Andreev. Lectura de historia general y antigüedades en la Universidad Estatal de Moscú, 1840. Libro. 4

<sup>39</sup> Shcheglov, I.V. Lista cronológica de los datos más importantes de la historia de Siberia. 1032-1882 / comp. I.V. Shcheglov, ed. miembro Departamento V.I.Vagina. -Irkutsk, 1883.

<sup>40</sup> Slovtsov P.A. Reseña histórica de Siberia / [Oc.] P.A. Slovtsova. – San Petersburgo: Tipo. EN. Skorokhodova, 1886. Libro segundo, de 1742 a 1823. P.36

decir, se les dio derecho a vivir en las casas de la población local y cumplir sus condenas. Algunos se exiliaron inmediatamente. La mayoría de ellos no tenían medios de subsistencia y muchos estaban condenados a muerte. Entonces apareció algún noble o funcionario y le ofreció establecerse en su tierra, brindarle ayuda para adquirir una casa, ganado, finca y proporcionarle semillas a crédito. Un preso exiliado o un vagabundo tenía que firmar con su amo un acuerdo de apego, es decir, una "fortaleza", lo que significaba trasladarlo a un estado de servidumbre en relación con su amo. Desesperados, muchos aceptaron y se convirtieron en siervos. Formalmente, se cumplió el decreto de la emperatriz.

Para apoyar a los nobles que querían adquirir propiedades con siervos, el gobierno de Isabel Petrovna y Catalina II les brindó toda la ayuda posible. Así, en 1786, el gobierno de Catalina II adoptó el Manifiesto Supremo, según el cual se creó el Banco de Préstamos del Estado para apoyar a los nobles<sup>41</sup>, y en 1805, el decreto del emperador Alejandro I "Sobre la concesión preferencial de préstamos para la siembra de los almacenes de cereales". Con estos fondos los nobles y funcionarios de las regiones orientales del país equiparon a sus siervos.

Sin embargo, el gobierno de Alejandro I siguió una política de debilitamiento de la servidumbre en el país, considerándola, con razón, un anacronismo. En este sentido, en 1808, el 23 de mayo, se adoptó el Decreto Supremo del Emperador, cuya esencia era que, aunque a los funcionarios nobles se les permitió rescatar a los "niños kirguises" y convertirlos en trabajos forzados, a sus dueños se les ordenó alcanzar los 25 años. niños cuando estas personas alcanzaron los 25 niños, liberarlos del cautiverio. Sin embargo, en Siberia, los terratenientes se mostraban escépticos incluso ante los decretos del zar y no tenían prisa por implementarlos. Así, el investigador S.S. Shashkov escribe sobre el kirguís forzado Alexandrov, que recibió este nombre después del bautismo. Tan pronto como se atrevió a presentar una denuncia ante las autoridades superiores pidiendo su liberación, inmediatamente lo azotaron, lo encadenaron y lo encarcelaron, donde lo reclutaron para realizar trabajos municipales<sup>42</sup> [22, C. 159]. En 1822 y 1825 se aprobaron nuevos decretos que prohibían cualquier forma de esclavitud en el país.

Sin embargo, habiendo prohibido la esclavitud, el gobierno no abandonó la idea de trasladar a los siervos de las provincias occidentales a las regiones orientales del país, quienes se suponía que poblarían esas tierras vacías que el gobierno asignó a los nobles y funcionarios que tenían sirvieron en Siberia y los Urales durante al menos 10 años, lo que les permitió ser utilizados para procesar los yasyrs forzados<sup>43</sup>. El 10 de enero de 1838, el emperador Nicolás I prohibió el

---

<sup>41</sup> Con la aprobación del Banco de Préstamos del Estado. Manifiesto del 28 de junio de 1786 //PSZ RI.SPb., 1830. T. 22. No. 16407. pág.614

<sup>42</sup> Shashkov, S.S. Bocetos históricos: [en 2 volúmenes] / [op.] S. S. Shashkova; ed. N. A. Shigina. - San Petersburgo: Imprenta de A. Morigerovsky, 1872. T.2.S. 159

<sup>43</sup> PSZ RI-2, T. 10. No. 8138, pág. 421

reasentamiento de siervos en Siberia, y el emperador permitió el reasentamiento de artesanos o agricultores allí sólo por contrato<sup>44</sup>.

Las masas se enteraron rápidamente de esta decisión del emperador y lo apoyaron calurosamente, especialmente los campesinos estatales. Incluso los rumores no verificados de que personas libres podían pasar a manos privadas para convertirse en siervos provocaron graves disturbios entre el campesinado. Así, en 1843 se produjeron graves disturbios en el distrito de Kurgan de la provincia de Tobolsk. Comenzaron a reunirse en multitudes y respondieron a las advertencias de la policía con amenazas. En 1844 se produjeron disturbios similares en el distrito de Yenisei de la provincia de Tobolsk<sup>45</sup>.

Hubo intentos de comerciantes particularmente celosos de conseguir siervos en sus fábricas recién abiertas. Hay un ejemplo muy conocido del comerciante Korniliev, que en 1753 compró 45 almas de siervos para trabajar en su fábrica de vidrio y las transportó a Siberia. Aunque los funcionarios locales no detuvieron el trato, al comerciante se le prohibió comprar campesinos adicionales como trabajadores<sup>46</sup>. Hubo otros ejemplos, por ejemplo, aprovechando la connivencia de las autoridades, el comerciante Kutkin reclutó a 100 colonos exiliados para trabajar en la fábrica bajo contrato; trabajaron para él 248 días al año, recibiendo 25 kopeks por jornada laboral de 12 horas. Sin embargo, el comerciante abusó constantemente de su posición reduciendo el salario diario y aumentando la duración de la jornada laboral<sup>47</sup>.

Sin embargo, los comerciantes, al esclavizar a los trabajadores asignados a sus fábricas, a menudo actuaban sobre la base de agencias gubernamentales. Así, por orden del Comité de Ministros del 6 de octubre de 1814, 40 artesanos de entre los exiliados fueron asignados a trabajar en la fábrica de loza del comerciante Soldatov, a quienes se les asignaron terrenos cerca de la fábrica<sup>48</sup>.

En Siberia, en su conjunto, el trabajo forzoso no se arraigó, aunque tuvo lugar en varias fábricas estatales, en particular en Taltsinskaya, Telminskaya, así como en las fábricas Nikolaev de la provincia de Irkutsk, en el distrito de Nerchinsk, donde Había algunos trabajadores siervos. También había una pequeña capa de los llamados. Campesinos asignados. Trabajaban en fábricas

---

<sup>44</sup> Una colección completa de leyes del Imperio ruso, compiladas por orden del emperador soberano Nikolai Pavlovich. Reunión 2. (en adelante PSZ RI-2). San Petersburgo, 1839. T. 12-1. No. 10874. Pág. 14

<sup>45</sup> Mijailov, K.P. Serfdom in Siberia (páginas de la historia de la servidumbre campesina y extranjera) Colección siberiana: publicación periódica científica. Ed. NUEVO MÉJICO. Yadrintseva. 1886. Libro. 1. págs. 93-138

<sup>46</sup> Slotvsov P.A. Reseña histórica de Siberia / [Oc.] P.A. Slotsova. – San Petersburgo: Tipo. EN. Skorokhodova, 1886. Libro segundo, de 1742 a 1823, págs. 317, 319

<sup>47</sup> Mijailov, K.P. Serfdom in Siberia (páginas de la historia de la servidumbre campesina y extranjera) Colección siberiana: publicación periódica científica. Ed. NUEVO MÉJICO. Yadrintseva. 1886. Libro. 1. págs. 93-138

<sup>48</sup> Amur. – 1861. N° 74

y asumían las mismas obligaciones que los campesinos estatales<sup>49</sup>. Estas personas se dividieron en reclutas, rangos inferiores, trabajadores, menores y jubilados. Era imposible abandonar esta clase, y todos los niños nacidos en ella, independientemente de si eran legítimos o ilegítimos, seguían siendo miembros de esta clase. Su vida útil era de 25 a 35 años, fueron juzgados por un tribunal militar por “deserción”, tuvieron que trabajar 2 semanas en la fábrica y la tercera semana quedó a su disposición. El estado les pagó un salario, les proporcionó vivienda y comida y les proporcionó pequeñas parcelas de tierra. A partir de los 12 años adquirieron la condición de aprendices de producción y a partir de los 18 años se convirtieron en trabajadores de pleno derecho<sup>50</sup>.

Una situación especial para las personas forzadas que trabajaban en empresas estatales eran las empresas del distrito montañoso de Nerchinsk, cuyo contingente principal era el llamado. elemento de referencia. Decretos de 1736, 1760, 1769, 1775. ordenaron que los convictos fueran enviados allí a las minas de plata y capturaron a los campesinos fugitivos para llevarlos a tierras cultivables. Poco a poco, se formaron pueblos y asentamientos enteros alrededor de las minas de Nerchinsk. Su población fue asignada a las fábricas de Nerchinsk. Cuando el gobierno zarista comenzó a poblar el Lejano Oriente, por decisión del gobernador Muravyov, los antiguos trabajadores siervos de las fábricas de Nerchinsk se convirtieron en cosacos y fueron reasentados en las tierras recién anexadas, participaron activamente en la defensa de Petropavlovsk-Kamchatsky durante la Guerra de Crimea ( 1853-1856)<sup>51</sup>.

Así, a pesar de las medidas prohibitivas de los gobernantes rusos, que, empezando por el zar Mijaíl Romanov, prohibieron legalmente la conversión en esclavos de representantes de los pueblos indígenas de los territorios desarrollados por los exploradores rusos, hechos de este tipo ocurrieron con frecuencia. Esto se debió a varias razones. En primer lugar, los soldados, arqueros y cosacos, así como sus comandantes, estuvieron separados de sus familias durante muchos meses e incluso años; su vida militar diaria en el campo, que consistía en numerosas campañas y batallas con las tribus locales, era muy difícil, por lo que el objetivo Su atención se centró, en primer lugar, en las niñas y mujeres nativas que las ayudaron a afrontar su difícil vida. En segundo lugar, este fenómeno se generalizó tanto entre las autoridades como entre los guerreros comunes, quienes entendieron que el gobierno de facto no podía prohibir el mantenimiento de esclavos.

---

<sup>49</sup> Gagemeister, Yu.A. Revisión estadística de Siberia, compilada por la más alta orden de Su Majestad Imperial, bajo el Comité Siberiano por el actual consejero de estado Gagemeister. – San Petersburgo: Tipo. Oficina propia de Su Majestad Imperial, 1854. T. 2. P. 56

<sup>50</sup> Mijailov, K.P. Serfdom in Siberia (páginas de la historia de la servidumbre campesina y extranjera) Colección siberiana: publicación periódica científica. Ed. NUEVO MÉJICO. Yadrintseva. 1886. Libro. 1. P.116

<sup>51</sup>“Conduce a mis colonos cosacos al Amur. Tal día como hoy, hace 161 años, los campesinos de Transbaikal se convirtieron en el ejército cosaco de Amur //Modo de acceso: <https://dv.land/spec/vesti-moikh-kazakov-pereselentcev-na-amur>

En tercer lugar, la propiedad generalizada de esclavas, y posteriormente de esclavos, condujo a la creación de mercados ilegales de esclavos donde la trata de personas estaba en pleno apogeo. En cuarto lugar, el mercado de esclavos comenzó gradualmente a reponerse no tanto con prisioneros de guerra, sino con el apoyo de los residentes locales, cuando muchas familias, para sobrevivir en condiciones difíciles, se vieron obligadas a vender a sus hijos.

Después de que los gobernadores y jefes locales, habiendo fortalecido significativamente su poder, comenzaron a luchar seriamente contra la trata de esclavos, los militares y los colonos rusos encontraron una manera efectiva de evitar el castigo por la trata de personas y el mantenimiento de esclavos en sus granjas. Comenzaron a bautizar a los esclavos y a darles nombres rusos, después de lo cual su regreso a sus nómadas nativos se volvió simplemente imposible.

Me gustaría señalar especialmente el hecho de que los emperadores rusos, aunque se opusieron verbalmente a la propagación de la esclavitud y la esclavitud en las regiones orientales del país, en varios de sus decretos crearon "lagunas" que permitieron en ciertos casos la compra y venta de personas, lo que en general dificultaba la lucha contra la esclavitud y la esclavitud. Uno de los decretos permitió esclavizar a personas libres entre los nativos mediante el bautismo en la fe ortodoxa. Esto es, en primer lugar. Y, en segundo lugar, sólo los nobles y los funcionarios tenían derecho a heredar a los esclavos, y a todas las demás categorías de la población se les permitía poseer a sus esclavos sólo de por vida. Gracias a este decreto, los comerciantes y la gente del pueblo, los funcionarios menores de los plebeyos se convirtieron en propietarios de siervos.

En el siglo XVIII se intentó extender la servidumbre, que florecía en las regiones occidentales del país, a las regiones orientales. Para ello, en el siglo XVIII se establecieron ciertas condiciones previas, que consistían, en primer lugar, en la distribución de tierras a nobles y funcionarios por un servicio impecable, que querían conseguir siervos para su cultivo. En segundo lugar, trabajar en la tierra de los campesinos bajo contrato con los terratenientes resultó ser un negocio no rentable, ya que las ganancias de la agricultura en un clima severo resultaron ser completamente desventajosas. En tercer lugar, resultó imposible atraer representantes de las tribus locales para trabajar en las tierras de funcionarios y nobles, ya que no tenían las habilidades económicas adecuadas. Sin embargo, el gobierno prohibió el transporte masivo de siervos desde la parte occidental del país a las regiones orientales, al tiempo que permitió la esclavización de convictos exiliados y otros inmigrantes forzados, como los vagabundos. No menos importante fue la decisión del gobierno de prohibir la esclavización de los propietarios privados de campesinos del estado libre.

Los monasterios que tuvieron más éxito en esclavizar a los campesinos fueron los monasterios a los que, en primer lugar, se les permitió transportar siervos como excepción desde

las regiones occidentales y, en segundo lugar, esclavizaron en masa a ex convictos exiliados, atrayéndolos con grano, casa y "ganado". "Préstamos. En tercer lugar, con el apoyo de las autoridades, comenzaron a expulsar masivamente a los campesinos estatales de las tierras que habían cultivado. Fueron los monasterios los que se convirtieron en los explotadores más crueles del trabajo de los campesinos forzados. Además, la prohibición del gobierno de transportar siervos de las regiones occidentales a las granjas terratenientes recién formadas se convirtió en un serio obstáculo para la creación masiva de la servidumbre terrateniente. Como excepción, sólo los nobles más ricos podían hacer esto. Y aun así, como excepción. Por lo tanto, las pocas granjas de propiedad de siervos fueron creadas sólo por aquellos terratenientes que pudieron interesar al elemento marginal con préstamos para su establecimiento y posteriormente crearles condiciones de vida más o menos tolerables.

También hubo intentos por parte de algunos comerciantes de traer siervos del oeste del país para trabajar en sus fábricas, pero no recibieron apoyo del gobierno y fueron esporádicos. Por lo tanto, los comerciantes sólo podían reponer las filas de sus trabajadores atrayendo a ex convictos exiliados, de los cuales había muy pocos. Vale la pena mencionar especialmente a los llamados campesinos asignados que trabajaban en las fábricas estatales, quienes en su posición estaban cerca de los siervos, aunque se los consideraba en la posición de campesinos estatales.

Vale la pena mencionar especialmente que el gobierno de Nicolás I, poco antes de que Alejandro II aboliera la servidumbre, prohibió todas las formas de trabajo forzoso en las regiones orientales del país, con excepción del trabajo de los presos que cumplían condena por delitos cometidos.

#### **Lista de fuentes y literatura:**

1. Actas históricas recogidas y publicadas por la Comisión Arqueográfica. En 5 volúmenes San Petersburgo: Expedición para la obtención de documentos estatales, 1841-1842. T.IV. pág.183
2. Crónica de la Casa Andreev. Lectura de historia general y antigüedades en la Universidad Estatal de Moscú, 1840. Libro. 4.
3. Amur. – 1861. № 74
4. "Conduce a mis colonos cosacos al Amur. Tal día como hoy, hace 161 años, los campesinos de Transbaikal se convirtieron en el ejército cosaco de Amur //Modo de acceso: <https://dv.land/spec/vesti-moikh-kazakov-pereselentcev-na-amur>
5. Gagemeister, Yu.A. Revisión estadística de Siberia, compilada por la más alta orden de Su Majestad Imperial, bajo el Comité Siberiano por el actual consejero de estado Gagemeister. – San Petersburgo: Tipo. Oficina de Su Majestad Imperial, 1854. T. 2. 111 p.

6. Carta del Patriarca Filaret al Arzobispo Cipriano de Siberia sobre el estado religioso de su rebaño y las medidas para establecer la piedad // RGADA, Miller portafolios, No. 478, II, gramo. No. 7. Lista del siglo XVII. 18 composiciones. – Lista del siglo XVII. En AAN F. 21, op. 4, núm. 5, L. 158-166, núm. 145; No. 16, L. 405-415. No. 103. Publicado por: Miller G.F. Historia de Siberia. Edición 2 adicional M.: Literatura oriental de la Academia de Ciencias de Rusia, 2000. T. 2.
7. Instituto Histórico de la Academia de Ciencias de la URSS, Verkhoturye Acts, Cor. 1, Lista del siglo XVIII. En AAN, F. 21, op. 4, n° 2, L. 131, n° 115.
8. Krasheninnikov, S.P. Descripción de la tierra de Kamchatka/Compuesta por Stepan Krasheninnikov, profesor de la Academia de Ciencias. – San Petersburgo: En Imp. Académico Ciencias, 1755. 438 p.
9. Litvinov, M.A. Historia de la servidumbre en Rusia. M.: Tipo. Vilde, Malaya Kislovka, 1897. 376 p..
10. Meletiy A. Cartas eclesiásticas de la región de Siberia Oriental // Antigüedad rusa. 1879. Libro. 1-4. Pág. 38
11. Miller G.F. Historia de Siberia. Ed. 2do agregado. T.2.M.: “Literatura oriental” RAS, 2000. T.2
12. Mijailov, K.P. Serfdom in Siberia (páginas de la historia de la servidumbre campesina y extranjera) Colección siberiana: publicación periódica científica. Ed. NUEVO MÉJICO. Yadrintseva. 1886. Libro. 1. págs. 93-138
13. Sobre las reglas para el censo de campesinos y plebeyos que no están incluidos en el salario per cápita, para su inclusión en el mismo; sobre multas a los terratenientes por no declarar las almas registradas, y sobre la concesión del derecho a todos a comprar habitantes de Kalmyk y de otras naciones, bautizarlos y conservarlos sin pagar capitación. Manifiesto del 16 de noviembre de 1737. // Colección completa de leyes de la República de Ingushetia. San Petersburgo, 1830. T. 10. P. 330. Artículo 7438
14. Con la aprobación del Banco de Préstamos del Estado. Manifiesto del 28 de junio de 1786 //PSZ RI.SPb., 1830. T. 22. No. 16407. pág.614
15. Sobre el fortalecimiento de las ciudades y fortalezas en las provincias de Ufa y Solikamsk contra los ataques de los bashkires, y sobre la construcción de balizas en las montañas y en lugares altos para señalar a los residentes en caso de una incursión enemiga. Decreto del Senado. 15 de marzo de 1728 // PSZ RI.SPb., 1830. T.8 No. 5248. P.17
16. Colección Completa de Leyes. SPb.: Tipo. Oficina Propia de Su Majestad Imperial, Departamento II, 1830. T III. De 1689 a 1699 pág.314

17. Una colección completa de leyes del Imperio ruso, compilada por orden del emperador soberano Nikolai Pavlovich. Reunión 2. (en adelante PSZ RI-2). San Petersburgo, 1839. T. 12-1. No. 10874. Pág. 14.
18. Semevsky V.I. Campesinos de fincas espirituales en la segunda mitad del siglo XVIII // Pensamiento ruso. 1882. N° 9, 10
19. Semevsky V.I. Campesinos de propiedad estatal bajo Catalina II // Antigüedad rusa. G.10. 1879, T.24, Libro 1-4, enero-abril. págs. 15-16.
20. Slovtsov P.A. Reseña histórica de Siberia / [Oc.] P.A. Slovtsova. – San Petersburgo: Tipo. EN. Skorokhodova, 1886. Libro segundo, de 1742 a 1823. 407 p.
21. Descripción económica de la provincia de Irkutsk, compilada según el programa de la Sociedad Económica Libre Imperial de Irkutsk Irkutsk, 1840
22. Shashkov, S.S. Bocetos históricos: [en 2 volúmenes] / [op.] S. S. Shashkova; ed. N. A. Shigina. - San Petersburgo: Imprenta de A. Morigerovsky, 1872. T.2. 694 págs.
23. Shcheglov, I.V. Lista cronológica de los datos más importantes de la historia de Siberia. 1032-1882 / comp. I.V. Shcheglov, ed. miembro Departamento V.I.Vagina. - Irkutsk, 1883. - 779 p.